
立秋已至，但仍骄阳似火。公路两旁
的紫薇开得姹紫嫣红，如火如荼。紫色的
淡雅，粉色的温柔，随风摆动，远远看去，仿
佛一朵朵流动的彩云，足够吸引人的目光。

小区里也有几株紫薇，晨昏相见，倍
感亲切。每次走到它的跟前，总会驻足。
紫薇花开六瓣，像一朵放大的雪花。与其
他花瓣不同，它的花瓣有褶皱，像泡发的银
耳，折叠的花瓣围绕金黄色的花蕊，聚拢成
独特的造型。紫薇的花苞也很特别，初始

像一粒粒绿色的豆子，渐渐饱满的豆子绿
中带一点点红紫。枝头上密密匝匝的绿豆
子，不是一次性开放，而是从下到上依次开
放。紫薇又叫痒痒树，无皮树。有一次，我
用手指头轻挠树干，没有想到树枝带动树
叶轻轻抖动起来。我在竹子上做实验，竹
叶也会抖动。我想，就像别人挠你的胳肢
窝，你会不由自主地笑起来，植物也是有生
命和感知的，只是它不会说话而已。

紫薇树是中国珍贵的环境保护植物。
紫薇花的花语是勇敢，它的寓意是好运，
象征着女性的美丽和坚强，生命的活力与
蓬勃的气势。关于紫薇花的诗词也有很
多，如宋代杨万里的《疑露堂前紫薇花两

株，每自五月盛开，九月乃衰》：“似痴如醉
弱还佳，露压风欺分外斜。谁道花无红百
日，紫薇长放半年花。”唐代白居易的《紫
薇花》中则写道：“紫薇花对紫微翁，名目
虽同貌不同。独占芳菲当夏景，不将颜色
托春风。”唐代杜牧则借《紫薇花》抒情自
誉：“晓迎秋露一枝新，不占园中最上春。
桃李无言今何在？向风偏笑艳阳人。”人
称其为“杜紫薇”。

暑气蒸腾中，紫薇簇簇盛开，像迷你
的鸡毛掸子，轻轻掸去心头的疲惫与灰
尘。彩云般的颜色，让每一个过路人净化
灵魂。就那样一直开，不停地开吧！恰如
生命的怒放。

紫薇长放半年花
文/张祖凤

我是名军人
从小立志保家卫国
入伍那天
举起有力的拳头 宣誓
一颗红心 献给祖国
守疆护土保完整
舍身忘死保平安
攻无不克 战无不胜
一颗红心 献给人民
一切行动听指挥
遇水搭桥 逢山开路
洪水 地震 自然灾害
一马当先 披荆斩棘
人民的生命大于天
一颗红心永向党
革命信仰历久弥坚
把爱国当成使命
头可抛 血可洒
做名光荣的人民战士
祖祖辈辈的骄傲

八一前夕，应关工委唐老师邀请，我
抽空去了一趟革命老区横山，参观新四军
在江宁的专题展。该展位于横溪和铜山
交界的横山社区上庄村，虽离家不远，却
是首次拜访，期间收获良多。

抵达目的地后，刚下车就看到一幢两层
楼房，门头上醒目写着“新四军在江宁专题
展”九个红色大字。据介绍，该建筑总面积
1400平方米左右，全面展示了新四军在江宁
英勇抗战的光辉历程。自2023年3月正式
开展以来，到访的团体和个人络绎不绝。

跟随讲解员的脚步，大家有序进入展
馆，陆续学习了“序幕”“抵御外侮·共赴国
难”等六个篇章。其中3万余文字、200余张
图文、100余件文物及辅助展品，带领大家走

近那硝烟弥漫的烽火年代。当拿起现场的
一台老式手摇电话“拨通”后，曲调高昂的新
四军军歌会在馆内响起，同时电话旁的触屏
可以查阅新四军相关的史料信息。在“铁军
东进 驰骋敌后”单元，如果你点击互动屏幕，
还可以听到孔城、董南才两位老兵对韦岗战
斗记忆的口述。作为一名音乐爱好者，我还
特别关注到战士们业余创作的《新四军军
歌》《旗正飘飘》《救星》等歌谱复印件，十分
具有研究意义。

出馆步行两分钟左右，我们便看到一
座明清时代砖木结构的民宅，目测占地
400多平方米。门口矗立着一块石碑，上
书“新四军第一支队指挥部旧址”。一位
头发花白的老人笑容可掬地在门口迎接

我们，原来，年逾八旬的刘老师是这里的
志愿宣讲员，也是横山社区的一名退休教
师。聆听刘老师一番讲解后，我注意到馆
内“我是革命继承者”的主题展板，上面写
满了参观者的签名，找个空隙，我也写上
了自己的名字。随后，我们又马不停蹄地
去了江宁区最大的爱国主义教育基地
——云台山抗日烈士墓。庄严肃穆的时
刻，我想起了自己与江宁区文化馆乔万柳
老师合作过的一首歌曲《有一面红旗在云
台山上飘扬》。

“友溪向我邀，暑日乡间跑。烈士永
不朽，横山当存照。”家乡的这一段红色历
史永远值得后来者敬畏与怀念，革命烈士
也必将永垂不朽！

新 四 军 在 江 宁
文/赵朝民

一 颗 红 心 永 向 党
文/韩仁芳

一尊坚不可摧的磐石
文/肖杰

秋波荡漾
浣纱的人儿
感知萧萧落木的彼此
惺惺相惜
山雨欲来
请你构筑情感的防堤
袒露的河谷里
我如一尊坚不可摧的磐石

4版
2024年8月9日 星期五 文 苑编辑 赵文琪 校对 张欣炜 美编 尹丽

七夕前夕，夜风轻拂，星河低垂。手机
屏幕突然亮起，是先生的信息：“亲爱的，七
夕将至，也是我们结婚二十周年的日子，孩
子也即将步入大学，不如拍张全家福纪念
一下？”这突如其来的提议，让我心头一暖，
又略带惊讶。他，那个平日里沉浸于数据
图纸中的工科男，竟也有如此细腻的心思，
尤其是不喜镜头下的他，竟主动提及拍照。
思绪如潮，往事悠悠，不禁将我带回了那段
书信传情的岁月。

那时的我们，因工作原因分隔两地，他
回到家乡创办企业，而我则留在城市，一边
工作，一边照顾年幼的孩子。空间的距离，
似乎成了我们之间最难以逾越的鸿沟，也
是最深情的考验。在那个没有即时通讯、
没有视频通话的年代，书信成了我们情感

的桥梁，每一封书信，都承载着沉甸甸的思
念与牵挂。

收信的日子，总是让人充满期待。每
当邮差那熟悉的身影出现在巷口，我的心
便不由自主地加速跳动。小心翼翼地拆开
信封，那淡淡的墨香瞬间弥漫开来，仿佛能
穿越时空，将我与他紧紧相连。读信时，每
一个字都像是他温柔的低语，在耳边轻轻
讲述着奋斗与孤独，还有对家无限的眷恋。

写信，是一场心灵的独白。我会在夜

深人静时，铺开信纸，借由笔尖流淌的情
感，将一天的琐碎与思念细细编织。孩子
成长的点滴、家中的琐事、工作的进展，还
有那些难以言说的情绪，都化作一行行工
整的字迹，跃然纸上。虽然我也曾独自面
对生活的重压，但在信中，我总是报以微笑，
只愿他能安心在外，不必为我担忧。而他，
则在书信中讲述着创业路上的艰辛与挑战，
如何从一次次的失败中爬起，如何在逆境中
寻找机遇。我们默契地选择了“报喜不报

忧”，让书信成为彼此心灵的避风港。
随着科技的飞速发展，纸质的长信逐

渐被取代。没有了等待的煎熬，指尖轻触
屏幕，信息即刻传达，便捷之余，也少了拆
信时的惊喜与感动。然而，在这个七夕来
临之际，我决定重拾那些尘封的记忆。翻
开旧时的信笺，泛黄的纸张上，字迹依旧清
晰可辨，那些深情厚谊仿佛穿越了时空，再
次触动心弦。一封封信，如同一部部微型
小说，记录着我们的青春与爱情，就如同木
心的诗所言：“从前的日色变得慢，车、马、
邮件都慢，一生只够爱一个人。”

“纤云弄巧，飞星传恨，银汉迢迢暗
度。”愿每一对相隔千里的恋人，都能在心
灵的深处找到彼此，无论时代如何变迁，那
份深情厚谊，永远纸短情长。

天气炎热，我从储藏室拎回十多双塑
料拖鞋放进鞋柜。看着全家人进屋纷纷换
上风凉的塑料拖鞋时，不由勾起我小时候
故乡时兴穿靸板鞋的往事。

早年，每到盛夏时节，南京一带不论
城镇还是农村，男女老少都喜好穿靸板
鞋。靸板鞋又叫木拖鞋、木屐鞋，是一种
比较古老简易的木制拖鞋，街上日用品
商店里三五毛钱就可以买一双，但大多
数人家都是自己动手制作的。靸板鞋是
用寸把厚的硬杂木板用刨子刮平后，在
木板上画个鞋底样子，然后用锯子锯成
鞋底大小形状，再在鞋的前脚掌两侧板
上钉条帆布带，一双简易的靸板鞋就算
做成了。

那昝子（那个时候），靸板鞋是炎热夏
天人们脚上的主要装备。靸板鞋不分男
女，只要尺寸合脚就行，坚硬、挺括、凉
快、透气、方便、易洗，男男女女、老老少
少都爱穿。靸板鞋的木质不同，步履声
音响度也不同。当时，在农村的房里屋
外，土石路上，村头巷尾，靸板鞋有节奏
感的“呱嗒呱嗒”“啪嗒啪嗒”“吧嗒吧嗒”声

响，从早到晚，此起彼伏，别有一番趣味。
曾记得，20世纪 50年代 ，我们小把戏

（小孩）玩伴们都是穿着靸板鞋在稻场上（谷
场）玩打梭（击棒）、斗鸡、推铁环、骑竹马、躲
猫猫、老鹰捉小鸡等游戏，追逐打闹中，有的
靸板鞋搭襻带子断了，赤着脚照样疯耍。

靸板鞋有时还成为家长教训孩子的工
具。有一次放学后，我和本村一个同学穿着
靸板鞋推铁环玩耍时，听到他家菜园里树上
数只啾哢（蚱蝉）叫得正欢，我俩进到菜园
后，拿着捉蝉的网兜，只顾仰头在树丫间搜
寻，不小心把半垄苋菜给踩得一塌糊涂。同
学的大大（父亲）看到后，火冒三丈，跑进菜
园脱下靸板鞋拿在手里追着打，当时我吓跑
掉了，同学却挨了一顿骂，驮了一顿打，吃了
一顿皮肉之苦。靸板鞋打人是很疼的，第二
天上学，我见到他走路有点打晃，问他怎么
样，他说：“屁股打肿了，走路有点疼痛。”

时过境迁，岁序更新。随着时代发展，
轻巧的塑料凉鞋风行，靸板鞋已退出历史
舞台，几乎绝迹。夏天专属靸板鞋清脆的

“合唱”交响曲，如今已经远去，只能在追忆
的岁月中回味。

靸 板 鞋
文/陈家邦

《《孔雀孔雀》》

画画//屏子屏子

纸 短 情 长 忆 七 夕
文/袁家莉
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本报讯 8月6日~7日，2024“赢在南京·创业
金陵”科技创新创业大赛行业赛开赛，其中，生物
医药行业赛在江宁高新区举行。现场，35个创新
创业项目分为成长企业组、初创企业组和团队
组，依次登台路演，专家评委围绕技术和产品、行
业及市场等方面进行专业评审。通过本次大赛
选拔出的优秀项目将代表南京参加省行业赛的
角逐，与更多优秀科创项目同台竞技。 林奇

“赢在南京·创业金陵”
生物医药行业赛举行
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本报讯 8月 7日，我区举行“苏童成长”协
同关爱机制主题活动，发布 27家“苏童成长”践
习基地。“苏童成长”践习基地分为思想教育、劳
动实践、健康运动 3类，首批共遴选出 27家践习
基地，其中思想教育类 10家、劳动实践 9家、健
康运动 8家。这些基地可以为少年儿童提供丰
富多彩的学习和实践机会，引导未成年人强信
念、启智慧、增技能、养品格。 江融轩

27家“苏童成长”践习基地发布
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本报讯 近日，省工信厅公示 2024年全省智
能制造车间和“智改数转网联”标杆企业名单，江
宁开发区 10家企业入选省智能制造示范车间，2
家入选省“智改数转网联”标杆企业。这些企业主
要分布在智能装备制造、绿色智能汽车、智能电网
等多个领域，通过车间智能化、数字化，不断提高
生产效率，实现产品质量优化。 毛欣悦 张希

江宁开发区新增 12家
省级智能车间和标杆企业

发展为人民 发展靠人民
发展成果由人民共享

本报讯 8月 7日，区委书记林涛
专题调研产学研融合发展工作，强
调，要深入学习贯彻党的二十届三中
全会精神，以及习近平总书记在全国
科技大会、国家科学技术奖励大会、
两院院士大会上的重要讲话精神，不
断发挥重大科创平台引领效应，促进
创新链与产业链深度融合，奋力打造
南京发展新质生产力先行区。区领
导樊向前、周强等参加。

当天，林涛来到麒麟科创园，先
后实地调研了中科南京智能技术
研究院、英特尔智能边缘计算联合
研究院和中科南京未来能源系统研
究院。

中科南京智能技术研究院聚焦
人工智能和芯片设计领域，围绕类脑
计算关键技术开展研究，打造应用集
群，探索科技成果转化机制。英特尔
智能边缘计算联合研究院依托英特
尔前沿科技，结合区域人才和产业优

势，打造领先的智能边缘计算科研高
地，推进研究成果创新型应用。中科
南京未来能源系统研究院聚焦未来
能源系统领域的关键技术创新、系统
集成示范与产业化，打造具有国际先
进水平的技术研发基地。

林涛走进每家研究院，与相关负
责人交谈，详细了解各研究院科研方
向、发展目标、平台建设、团队成员、
成果转化等基本情况，察看部分产品
和应用场景展示，重点询问和关注各
研究院企业孵化、科研成果产业化等
情况。

调研中，林涛指出，科研院所是
我区打造南京发展新质生产力先行
区的重要创新力量源泉。要坚持以
习近平总书记关于科技创新的重要
论述和对江苏工作重要讲话重要指
示精神为指引，提高政治站位、深化
思想认识，全力推动科研院所深耕江
宁做大做强，为江宁高质量发展提供

坚实科创支撑。
林涛强调，中科南京智能技术研

究院、英特尔智能边缘计算联合研究
院和中科南京未来能源系统研究院，
要聚焦科研方向和发展目标，充分发
挥各自优势，深化产学研融合发展，
以科技创新引领产业创新，助力江宁
构建创新型产业集群；要在深入开展
技术研发的同时，高度重视场景落地
工作，将技术研发与场景落地相结
合，推动更多科研成果就地产业化；
要加强与江宁企业合作，运用科研成
果帮助企业改造升级设备和产品，推
动更多创新成果在江宁经济社会发
展各方面充分应用，为区域创新体系
建设和高质量发展作出贡献。

林涛要求开发园区和相关部门
靠前服务、主动作为，坚持每月调度，
全力推动科研院所创新成果场景应
用和产业化工作，全面提升江宁科技
创新能力。 林奇

本报讯 昨日，区长黄成文主持
召开区政府常务会议，传达学习习近平
总书记近期重要讲话重要指示精神，
解读《公平竞争审查条例》，研究中小
工业集中区高质量发展等工作。

会议传达学习了中共中央政治
局会议精神、习近平总书记对加强
文化和自然遗产保护传承利用工作
作出的重要指示精神。书面学习了
习近平总书记在中央政治局第十六次
集体学习时的重要讲话精神、给祖籍
宁波的香港企业家的重要回信精神。

会议邀请了南京师范大学法学院副
院长倪斐进行专题授课。倪斐详细解读
《公平竞争审查条例》的出台背景与现实
意义，通过典型案例的分析，深刻阐释公
平竞争审查制度的主要内容，并将行政
法规和实际情况紧密结合，讲解透彻，对
于准确把握《公平竞争审查条例》核心要
义，更大力度推动《公平竞争审查条例》
落细落实，具有积极指导作用。

会议强调，要切实转变观念，充
分重视市场在资源配置中所起的决
定性作用，规范招商引资，清除行业
壁垒和限制措施，切实保障所有经营
主体公平参与市场竞争。要深入落
实制度，梳理存量政策，建立健全公
平竞争内部集中审查工作机制，加大
排查审查力度。要严格考核问效，认
真做好公平竞争审查工作。

会议听取了2023年全区街道中小
工业集中区高质量发展考核情况汇报。
会议强调，要发挥载体作用，把项目建
设和项目招引作为头等大事，做强优势
产业，做实配套支撑。要强化企业服
务，落实常态化走访企业机制，推动各
级惠企政策直达快享。要突出激励导
向，切实发挥财政资金的引领带动作
用，充分调动企业转型发展的积极性。

会议还研究了其他事项。 张娟

区领导调研产学研融合发展工作 区
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府
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本报讯“特别高兴，房产证拿到手
了，心里踏实了。”近日，在秣陵街道东南
社区，袁先生从递交资料到领取安置房
不动产权证书，只花了不到十分钟时间。

住有所居、居有所安是每个老百
姓最朴素的心愿。去年 6月以来，江
宁规划资源分局将安置房办证纳入重
点攻坚事项，聚焦难点、堵点问题，频
频创新举措，高效推进办证进度，全力
让小区“安置房”成为群众“安心房”。
截至目前，51个项目 47733套“已分
配、未办证”安置房已全部完成首次登
记，已办转移登记 44734套，完成率达
96.7%，进度位列全省前列。

“高位推动+高频调度”

为精准高效破题，在区委、区政府
的有力部署下，江宁规划资源分局牵

头成立全区安置房办证工作领导小组，
各职能部门、建设主体抽调业务骨干组
建工作专班，推进安置房未办证问题集
中整治，每个流程都有专人跟踪协调，
按照节点督促各个环节落实到位。

针对办理过程中的“堵点”问题，
我区定期组织召开专题调度会，研究
制定化解方案和解决路径，高位推动
办证进度。江宁规划资源分局与各部
门密切配合、并联审核，先后召开10余
次联席会议解决疑难项目个案问题。

“靶向施策+联动督查”

“前置手续的缺失是‘办证难’的
主要障碍。”江宁规划资源分局相关
负责人介绍，为帮助居民尽快办理好
拿证前置手续，针对安置房项目历史
遗留问题相关业务文件，该局从立项、

用地、规划、竣工备案等各个环节进行
详细分类，并联合相关部门针对性提
出解决路径。

在安置房办证工作专班的办公室
里，可以看到，悬挂的一张作战图格外
引人注目，上面划分了每个小组的职
责范围，专班成员争分夺秒、全心投
入，只为一个目标——让百姓早日实
现“安居梦”。

安置房办证涉及多个小区，如何确
保各安置主体办证进度？围绕工作情
况，江宁规划资源分局对各个项目逐一
过堂分析，列出问题清单，（下转二版）

高效办证，让“安置房”成为“安心房”

持续高温，
众多市民选择
亲水消暑、清凉
一“夏”。图为
汤山欢乐水世
界。 江融轩/摄
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